



Vœux 2026 de la Municipalité 3 janvier 2026

Monsieur le Député,
Monsieur le Président du Parc naturel régional de Chartreuse,
Mesdames et Messieurs les Maires et les élus,
Mesdames et Messieurs les représentants du Service départemental d'incendie et de secours de l'Isère
Mesdames et Messieurs les représentants de la brigade de gendarmerie de Saint Laurent,
Présidentes et Présidents d'Associations et leurs nombreux membres bénévoles,
Madame, Monsieur,

Au nom du Conseil municipal et des Services de la Commune, je vous souhaite, à toutes et tous, la bienvenue aujourd'hui pour cette nouvelle cérémonie des vœux de la Municipalité de Saint Pierre de Chartreuse.

Au niveau international, cette année 2025 fut encore très sombre, avec la poursuite de conflits géopolitiques majeurs (guerre en Ukraine, conflits au Proche-Orient, etc.) et des dérives autoritaires dans bon nombre des grands pays du monde ... C'est un nouvel ordre mondial qui se joue actuellement, entre les grandes puissances autour de nous. Pour dernière illustration, les Etats Unis viennent, ce matin même, de capturer et exfiltrer le Président d'un pays voisin, le Vénézuela !

En France, la page de 2025 se tourne avec une crise qui s'éternise : Pour la deuxième année consécutive, la France termine l'année sans budget. Les institutions et les élus nationaux ne réussissent pas à s'entendre pour gouverner notre pays et nous faire collectivement relever les immenses défis qui sont devant nous (sociaux, environnementaux, financiers, ...). L'Assemblée nationale s'essaie au dialogue, à l'écoute, au compromis. Mais, que cela parait bien compliqué !

Un pessimisme ambiant s'installe doucement, que ce soit sur les sujets de l'accès aux soins, le système éducatif, la sécurité, les inégalités de patrimoine, la dette et le déficit public, ou encore les questions climatiques et environnementales.

Pourtant, le mode de vie européen actuel, même s'il peut être perfectionné, est quand même ce qu'on a inventé de mieux dans l'histoire. Nous pouvons en être fiers : nos valeurs, notre démocratie, notre système social, notre Etat de droit, notre justice indépendante, notre presse libre, etc. Pour le préserver, pour garder notre liberté de décider, de s'exprimer, d'aimer, il nous faut réagir, tous ensemble. La réponse ne peut être dans la timidité. Elle doit être dans l'audace, sans défaitisme ni nostalgie. Inventer l'avenir, et pas seulement corriger les erreurs du passé. Savoir se remettre en question, ne pas être naïfs, et surtout se faire confiance, être créatifs, pour construire, ensemble, un projet de société durable. Inventer un nouveau modèle : Certains parlent d'« humanisme augmenté », de faire une Europe "autrement", de réussir la synthèse entre humanisme et technologie. Il s'agit d'un enjeu culturel et civilisationnel, c'est là que va se jouer l'avenir de nos démocraties.

Derrière le bruit et la fatigue, localement, les choses continuent de tenir. Des soignants résistent à l'épuisement, des forces de sécurité et des sapeurs-pompiers s'engagent et nous protègent, des associations réparent ce que les crises abîment, des élus locaux font front, des entrepreneurs inventent. Un peu partout, des réponses émergent, silencieuses mais réelles : Protéger, soigner, nourrir, aider, apporter secours et fraternité. Grâce à l'engagement de tous, nous tenons.

Pour reprendre des formules employées ce matin à la cérémonie des vœux d'Entre Deux Guiers : Que chacun fasse de son mieux, chacun est nécessaire.

Partout, et aussi ici, dans notre village. Ainsi, je remercie ainsi nos sapeurs pompiers (récemment, pour la fête de la Saint Barbe à Saint Hugues, j'ai vu avec plaisir des hommes, des femmes et des jeunes qui nouvellement s'engagent).

Je remercie les gendarmes de la brigade de Saint Laurent du Pont (je salue l'arrivée récente du major Puerta à la tête de la brigade), gendarmes très présents dans le village et à l'écoute des habitants.

Je remercie toute l'équipe des professionnels de santé, C'est rassurant de les savoir présents dans le village, à nos côtés, aux côtés de nos anciens, aux côtés des plus fragiles. Ils donnent beaucoup, et nous leur en sommes extrêmement reconnaissants.

La Chartreuse est un territoire qui bouge : par l'engagement de ses habitants, par l'énergie associative, par la vitalité de ses entreprises.

Dans notre village de Saint Pierre de Chartreuse, je tiens à saluer le dynamisme de nos entreprises locales ces dernières années :

- Des entreprises se développent : Oreade avec sa nouvelle et belle extension, Raidlight qui se diversifie, Ultimsport et sa croissance régulière.
- L'agriculture se diversifie : le GAEC du Clos Perrier qui élargit sa production, Les Jardins de Chamechaude et leur nouvel atelier de transformation, la transmission des Petits Jardiniers, la création de nouvelles fermes : la Ferme de Saint Hugues, la Ferme des Petites Cornes, la Ferme Michel Chance, la Ferme Elie (je tiens ici à exprimer tout le soutien de la commune à Régis Mollaret, qui doit actuellement gérer les impacts du glissement de terrain sous son tout nouvel tunnel agricole).
- Des artistes et artisans d'art s'installent dans le village (Glassom Vitrail, Pimang Maroquinerie, Emy Wood Créations, Lucile Coste, etc.). Yoann Bourgeois et sa compagnie portent un projet ambitieux d'hôtel-restaurant / accueil d'artistes dans le village.
- Des commerces, restaurants, activités, hébergements touristiques se créent ou se renouvellent, dans le bourg, dans les hameaux, aux Essarts/La Scia.

Bravo à tous ces entrepreneurs qui font vivre notre village, créent des emplois, attirent des nouveaux habitants, aussi.

Le dernier recensement de la population réalisé par l'INSEE cette année 2025 montre une augmentation importante du nombre d'habitants en résidence principale sur la commune, soit maintenant 1 124 habitants.

Je tiens aussi à remercier tous les bénévoles des associations du village pour leur engagement au quotidien.

Je salue à nouveau la créativité et l'engagement de nos associations culturelles ou sportives, qui nous offrent un programme d'animations et d'évènements qui s'enrichit d'année en année. Cet hiver encore(sans être exhaustif, ce serait trop long), je peux citer : le Spectacle « Le Parc » dans le cadre du nouveau dispositif Micro-Folie, les animations de l'office de tourisme, le feu d'artifice de l'Union des commerçants, le spectacle des enfants de Chartreuse en février, les animations à la patinoire, les évènements au Musée Arcabas et à la Correrie, les bals folks, les courses sportives (winter trail, Grande Odyssée, courses nordiques, ...), la 4^{ème} édition du Festival "BD Bulles et Flocons".

Pour illustrer la diversité de vos engagements bénévoles : une nouvelle association est en train de voir le jour pour mettre en valeur et utiliser les anciens fours à pain du village, à l'initiative de Christophe Tarade et d'autres qui l'accompagnent. Bravo à eux !

Je salue aussi la création du collectif « Les Petites Cuillères », engagé aux côtés du CCAS, dans la gestion logistique de notre nouveau logement temporaire dans le Bourg (dont l'inauguration est d'ailleurs prévue ce mercredi à 17h), dans le transport social de personnes avec notre véhicule Citiz 8 places, dans des actions de traduction, dans la mise en lien avec les acteurs du village.

Je tiens aussi à remercier, chaleureusement, tous les élus conseillers municipaux et les agents des services communaux (services administratifs, services techniques, équipe périscolaire), qui, par leur implication de chaque instant, assurent l'entretien et le bon fonctionnement de notre village et font que notre village est accueillant et agréable : routes, déneigement, entretien et propreté des espaces publics, gestion des espaces verts et des bâtiments, gestion des eaux pluviales, soutien logistique aux animations, etc.

Je ne citerai pas tout le monde, ce serait trop long. Je tiens cette année toutefois prendre le temps de remercier tout particulièrement les agents d'accueil en mairie : Christelle, Frédérique et parfois Lucie, pour leur sens de l'accueil, de l'écoute. Ce n'est pas un rôle facile, et pourtant, elles l'assurent toujours avec le sourire et le sens du service public. Un grand merci !

Merci au CCAS (élus, bénévoles, agent social) pour ses actions à destination des plus fragiles et des seniors : accompagnement, aides individuelles, accès à la banque alimentaire, service de transport social, repas à domicile, transport à la demande, ateliers numériques, jeudis hebdo, repas des anciens, fête du printemps, jardin partagé, etc. Cette fin d'année, j'ai reçu de nombreux petits mots ou courriers de remerciements d'anciens du village à votre attention : je vous les relaie avec un grand plaisir !

Je salue l'arrivée au sein des services cette année, en tant que salarié permanent ou contractuel : Louise Loyer, Andrea Martinetto, Dylan Vedovati, Alain Charlot.

Les services et les élus municipaux ont permis la réalisation des projets suivants au cours de cette année 2025 :

- L'aménagement de La Diat au début de l'année 2025 : bravo aux services techniques pour la remise à niveau du minigolf et des espaces extérieurs, ou encore l'aménagement de La Clairière pour l'accueil de la compagnie de la Fabrique des Petites Utopies et son camion-théâtre
- L'installation de parcours d'orientation (Saint Hugues, La Diat et le bourg), qui plairont énormément aux visiteurs et aux familles
- La fin des travaux intérieurs de la Salle Saint Michel qui ont permis l'ouverture de ce nouvel « Espace Montagne » à Saint Hugues, au début de l'hiver
- La mise en œuvre d'une première tranche de signalétique des commerces et des services
- La réalisation de nouveaux plans du village : en version papier et aussi en grand format sur les cinq relais d'information service de la commune
- L'Installation de panneaux solaires sur le toit du bâtiment de la piscine pour le chauffage de l'eau des bassins, ce qui nous a permis de faire des économies substantielles d'énergie
- L'obtention d'une 3^{ème} étoile « villes et villages étoilés » pour notre action en faveur d'un éclairage public performant, ajusté à nos besoins et respectueux de son environnement
- Le lancement d'un « Atlas de la biodiversité communal », avec le soutien du Parc naturel régional de Chartreuse
- La construction d'une nouvelle cabane de berger sur l'alpage du Grand Som (vers le Col de Mauvernay), qui cet été déjà a pleinement répondu aux besoins du berger
- L'ouverture de la Micro-Folie de Saint Pierre de Chartreuse avec une salle des fêtes partiellement rénovée
- L'accompagnement de l'installation de la nouvelle Maison du Parc / Office de tourisme intercommunal sur le Plan de Ville

Je remercie la Préfecture de l'Isère, la Région Auvergne Rhône-Alpes, le Parc naturel régional (et l'Europe par son intermédiaire), le Département de l'Isère, la Communauté de Communes pour leur soutien dans nos projets de développement local.

Cette année, le 14 juin 2025, nous avons accueilli, pour l'inauguration de la Maison du Parc de Chartreuse, une magnifique Fête des 30 ans du Parc, qui a accueilli un monde fou pendant toute une journée, mettant en avant les savoir-faire et les atouts de notre magnifique massif de la Chartreuse. C'était un grand moment de convivialité, de partage de connaissances, de culture et de découverte ! Bravo.

Je ne terminerai pas ce discours sans évoquer les évolutions récentes de la station Saint Pierre de Chartreuse / Le Planolet. Je comprends l'émotion suscitée par les démontages récents des remontées mécaniques, qu'il faut savoir entendre et respecter. C'est une page qui se tourne, progressivement, du livre de notre belle histoire du tourisme en Chartreuse.

Je citerai bien volontiers les propos tenus cette semaine par Bruno Cottave et Michel Beclé-Berland dans le Dauphiné Libéré : « *On était considéré comme la première station du Dauphiné à l'époque. Le village s'est lancé dans les sports d'hiver au lendemain de la Seconde Guerre mondiale, sous l'impulsion du maire et conseiller général Auguste Villard. C'était ça ou le village disparaissait petit à petit : On était tombé à 500 habitants ; l'hiver, le seul travail c'était de déneiger les routes, alors les jeunes partaient. Le ski, ça a donné du boulot à beaucoup de monde. Il y avait des artisans, des agriculteurs... Des gens qui ne pouvaient pas, ou peu, travailler pendant l'hiver. Le week-end, c'était une véritable invasion ! On ne pouvait même plus sortir acheter son journal. Les années 70, c'était alors l'âge d'or de Saint-Pierre, idéalement situé à quelques kilomètres de Voiron et Grenoble* ».

Cette histoire se poursuit, mais en devant se réinventer, s'adapter.

Pour continuer à reprendre leurs propos de Michel Beclé-Berland : « *Les hivers sans neige devenaient de plus en plus récurrents. Auguste Villard disait qu'il fallait anticiper le fait que ça arrive une année sur cinq. Quand j'étais maire, c'était devenu une sur trois...* »

Ainsi, oui, effectivement, nous avons cette année 2025 démonté des téléportés. Cette opération s'inscrit dans la continuité de réflexions engagés sur la station depuis de nombreuses années. Ça a été un long cheminement, collectif, associant tous les acteurs du village : habitants, associations, socio-professionnels, partenaires institutionnels.

Je souhaite saluer la démarche « Montagne Autrement 2030 », menée avec la Communauté de Communes, qui fut résolument ouverte à tous et qui a permis d'écouter les différents points de vue, concernant ce sujet sensible de la transition de notre station.

Cela a été l'occasion de repositionner le projet touristique vers une offre multisites, multiactivités, toutes saisons, plein-air, sport, nature, culture, ... la station historique est ainsi dorénavant recentrée autour de 2 pôles, Le Planolet et Les Essarts / La Scia. L'offre neige doit ainsi trouver sa « juste » place parmi l'ensemble des activités touristiques et économiques. Pour la station, cela passe par un nouvel équilibre technique et financier durable.

Nous ne sommes pas les seuls territoires de montagne à devoir mener cette transition. Un rapport de l'Assemblée nationale est ainsi paru ce 17 décembre 2025, intitulé « la transition des modèles des stations de montagne ». Il résume bien la situation dans laquelle se trouvent nos stations de moyenne altitude et les enjeux auxquels nous devons faire face, tous ensemble.

Cette transition touristique est déjà à l'œuvre dans le village, grâce au dynamisme des porteurs de projets privés ou associatifs, que la Commune essaie d'accompagner. J'en ai déjà parlé, mais je tiens à en saluer certains tout particulièrement, pour la qualité et le sens de leurs projets : Yoann Bourgeois et son projet d' « Ile en Chartreuse », la compagnie de la Fabrique des Petites Utopies à La Diat, L'Ecole de Porte, l'Association Ski Saint Hugues les Egaux, l'Association Perspective Cavalière, Nouvelles Traces en Chartreuse, La Stass', Le Grenier à Son aux Essarts, Chartreuse Insolite, etc.

Avant de conclure, j'aurai une pensée pour tous ceux qui nous ont malheureusement quittés cette année 2025, dont certains anciens conseillers municipaux ou maire de notre village : Jean-Paul PLAISANTIN, Jean ANCEY, Christophe SESTIER. La Municipalité leur rend hommage, en reconnaissance de leur participation active à la vie de notre village de Saint Pierre de Chartreuse.

Je tiens aussi à remercier chaleureusement Mme Joelle Jourdan qui, cette année, a fait le don à notre Commune de Saint Pierre de Chartreuse (ainsi qu'à Vinay et Tullins) d'un appartement à Grenoble, d'une valeur estimée à 265 000 €. Elle adorait notre village et venait, sur la fin de sa vie, y passer plusieurs mois par an, en louant un gîte à Brévardière. Le conseil municipal tient à la remercier pour sa générosité.

Avec toute l'équipe municipale, je vous souhaite à nouveau, à toutes et tous, nos meilleurs vœux pour cette nouvelle année 2026 : Beaucoup de bonheurs, de douceurs, et la réussite dans les projets que vous entreprendrez.

Pour conclure, je citerai Sénèque :

*« Ce n'est pas parce que les choses sont difficiles que nous n'osons pas,
c'est parce que nous n'osons pas qu'elles sont difficiles. »*

Stéphane GUSMEROLI
Maire de Saint Pierre de Chartreuse

